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МЕДИЦИНА

ИНВЕСТИЦИИ

ВЛОЖЕНИЯ В НЕДВИЖИМОСТЬ ВЫРОСЛИ  
НА ТРЕТЬ ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИОННЫХ СДЕЛОК НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ НЕДВИЖИ-
МОСТИ ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ 2019 ГОДА УВЕЛИЧИЛСЯ НА 30%. ПОКАЗАТЕЛЬ ПЕРВЫХ ТРЕХ 
МЕСЯЦЕВ ДОСТИГ МАКСИМУМА ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА. ЯНА КУЗЬМИНА

По оценке компании JLL, объем инвести-
ционных сделок на рынке недвижимости 
России в первом квартале 2019 года со-
ставил $967 млн, что на 30% больше ре-
зультата за аналогичный период предыду-
щего года ($742 млн).

«Значительное увеличение инвестиций 
в начале года можно в первую очередь 
объяснить закрытием нескольких круп-
ных сделок прошлого года. Тем не менее 
инвесторы по-прежнему осторожны и 
после неопределенности 2018 года все 
еще придерживаются выжидательной по-
зиции,— говорит Наталия Тишендорф, 
руководитель отдела финансовых рынков 
и инвестиций компании JLL. — Парадокс 
заключается в том, что ни ослабление, 
ни укрепление рубля не приветствуются 
инвесторами, так как мешают планиро-
ванию и ценообразованию. Кроме того, 

сегодня наблюдается нехватка активов, 
доступных инвесторам для покупки, по-
этому даже несмотря на то, что ситуация 
с экономикой и долговым рынок в России 
улучшается, а финансирование под залог 
активов предоставляется под относитель-
но низкие процентные ставки, это не при-
водит к росту объема сделок в процессе 
переговоров».

Сектор офисной недвижимости стал 
лидером в первом квартале 2019 года по 
объему привлеченных инвестиций, его 
доля достигла 38% от общего объема. 
Это было обеспечено продажей офис-
ных площадей классов B и С председа-
телем совета директоров ИГ «Абсолют» 
Александром Светаковым. На втором 
месте — сектор жилой недвижимости в 
формате участков под строительство жи-
лья и строящихся апартаментов в инве-

стиционных целях, доля которого соста-
вила 27%; крупнейшей сделкой в данном 
сегменте стала покупка жилого проекта 
«Прайм Парк» компанией А1, инвестици-
онным подразделением «Альфа-Групп». 
Тройку лидеров замыкает сектор торго-
вой недвижимости (22%); значительную 
часть вложений в данный сегмент обе-
спечила покупка фондом PPF Real Estate 
Russia ТЦ «Невский центр» в Санкт-
Петербурге. Доля инвестиций в мульти-
функциональные комплексы увеличи-
лась до 6% благодаря продаже проекта 
по строительству комплекса с люксовой 
гостиницей, апартаментами и ритейлом 
на Тверской улице, 10 (сделка закрыта 
компанией JLL).

Доля Петербурга сохранилась на вы-
соком уровне, составив 23% в страновом 
объеме инвестиций за первый квартал 

2019 года против 22% в 2018 году в целом. 
Доля Москвы, в свою очередь, увеличи-
лась с 66% в 2018 году до 77% по итогам 
первого квартала 2019 года. По резуль-
татам первых трех месяцев 2019 года в 
других регионах (вне Москвы и Санкт-
Петербурга) не было закрыто ни одной 
публичной сделки.

Олеся Дзюба, руководитель отдела ис-
следований компании JLL в России и СНГ, 
комментирует: «Мы оптимистично смот- 
рим на перспективы инвестиционного 
рынка недвижимости России. Среди пози-
тивных факторов стоит выделить укрепле-
ние рубля в первом квартале, снижение 
инфляционного давления, что может по-
зволить Банку России снизить ключевую 
ставку уже в этом году. Мы сохраняем 
прогноз объема инвестиционных транзак-
ций в 2019 году на уровне $3,5 млрд». n

исследованиями, в том числе с использо-
ванием и обработкой Big Data. Например, 
проект Data Matrix, который уже предпри-
нимает шаги по выходу и на международ-
ные рынки». Основная проблема, говорит 
Олег Дронов, что единого стандарта для 
таких платформ нет, в разных странах 
требования неодинаковы, а до создания 
универсальных протоколов цифровой ме-
дицины рынку еще далеко. «Инвестиро-
вать в создание инфраструктуры такого 
масштаба могут себе позволить либо го-
сударства, либо крупнейшие международ-
ные игроки»,— добавляет он.

В России развитие отрасли идет в ос-
новном за счет государственных бюдже-
тов. Ежегодный совокупный объем этих 
инвестиций в информатизацию здравоох-
ранения составляет около 4 млрд рублей, 
уточняет Владимир Соловьев, а ожида-
емый объем ежегодных госвложений в 
digital здравоохранения РФ — примерно 
20 млрд рублей. 

За рубежом, по данным эксперта, 
примерно 70% в структуре MedTech-
инвестиций тратится на разработку но-
симых устройств, еще по 10% распре-
деляется на искусственный интеллект, 
медицинские информационные системы и 
системы обучения. Так, самым успешным 
стартапом в b2c стало мобильное прило-
жение для релаксации CALM.  Объем ми-
рового рынка диджитал-медицины в 2018 
году составил около $100 млрд, и по про-
гнозам к 2020 году он удвоится. Около 80% 
этого рынка сегодня приходится на Штаты, 
подчеркивает господин Соловьев. США 
являются лидером и в части инвестиций. В 
2016 году в медицинские IT здесь вложено 
примерно $4,5 млрд, в 2017-м — $5,7 млрд,  
в 2018-м— $8,1 млрд.

В России, отмечает Олег Дронов из 
AdFirst, наиболее популярный вид меди-
цинских стартапов — платформы для по-
иска клиники и записи к врачу, носимые 
устройства для больных диабетом и гад-
жеты для экспресс-анализов. По мере 

доработки законодательства, считает он, 
все больше будет появляться проектов 
телемедицины.

«Один из самых ярких отечественных 
кейсов в этой сфере — сервис вызова 
врача на дом Doc+, который в 2016 году 
привлек $5,5 млн инвестиций от 

”
Яндекса“ 

и фонда Baring Vostok. В 2017 году о выхо-
де на рынок телемедицины объявили МТС 
и 

”
Медси“, дистанционные медконсульта-

ции запустила группа 
”
Ренессанс-страхо-

вание“ совместно с сетью клиник 
”
Доктор 

рядом“. А 
”
Яндекс“ в 2017 году приобрел 

сервис по подбору врачей и записи к ним 
Docdoc»,— перечисляет Алена Куталия. 
Кроме того, летом прошлого года сервис 
«Яндекс.Такси» совместно с несколькими 
топливными компаниями начал тестиро-
вать дистанционный медосмотр водите-
лей. На автоматизированных пунктах на 
АЗС «Газпром нефти», «Нефтемагистра-
ли» и Shell в Москве водители за несколь-
ко минут проходят предрейсовые медпро-
цедуры, такие как измерение кровяного 
давления и тест на содержание паров ал-
коголя. Если выявляются противопоказа-
ния, система не открывает водителю до-
ступ к заказам сервиса. 

Закон о телемедицине принят два года 
назад, и примеров инвестиций в нее уже 
великое множество. Тем не менее многие 
вопросы не будут решены без дополни-
тельного юридического регулирования 
этой сферы. «Например, в существующей 
системе телемедицины строго предусмо-
трена авторизация всех сторон, но из-за 
несовершенства законодательства могут 
возникнуть проблемы с идентификацией 
пользователей. Кроме того, важен вопрос 
обучения работников сферы здравоохра-
нения информационным технологиям»,— 
говорит генеральный директор Про-
ектного офиса развития Арктики Борис 
Тарасов. На отдаленных территориях, по 
его словам, не решены вопросы техниче-
ского плана, из-за чего теряется сама суть 
феномена — обеспечение медпомощи в 

труднодоступных частях страны. «Главной 
проблемой является ограниченная до-
ступность интернет-связи на территории 
арктической зоны, а также наличие высо-
котехнологичного оборудования и даже 
просто Wi-Fi в больницах,— рассказыва-
ет господин Тарасов.— Из всех регионов 
Крайнего Севера телемедицина развива-
ется только в Якутии, делаются попытки 
в Ненецком автономном округе». При по-
пытках внедрить нововведения в сферу 
здравоохранения в других регионах воз-
никают сложности.

«Темпы удорожания медицинских услуг 
во многих странах опережают общеэко-
номическую инфляцию. В США проблема 
стоит наиболее остро: компании тратят на 
медицинское обслуживание сотрудников 

сумму, эквивалентную ВВП Испании, то 
есть больше триллиона долларов. В Рос-
сии наблюдаются те же тенденции: рост 
цен на медицинские услуги в 2018 году в 
среднем составил от 6 до 10%»,— говорит 
генеральный директор BestDoctor Марк 
Саневич. Сохранение этого тренда, по его 
мнению, может означать два вероятных 
исхода: либо государство и бизнес будут 
тратить на медицину все больше, либо 
помощь будет доступна все меньшему 
проценту населения. Поэтому компании, 
которые повышают доступность медицин-
ской помощи и улучшают сервис,— это 
глобальный тренд, и MedTech-индустрия 
останется одной из самых привлекатель-
ных и перспективных для инвесторов как 
в России, так и по всему миру. n

ПРЯМАЯ РЕЧЬ «СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫ,  
НО НЕ ВОСТРЕБОВАНЫ РЫНКОМ»

ОЛЕГ ДРОНОВ,  
директор инвестиционного фонда AdFirst:
— Есть много интересных с точки зрения идеи стартапов. Например, методика неинвазивного определе-
ния уровня сахара в крови или детекции меланомы по фото родинки. Нельзя сказать, что это коммерчески 
успешные проекты. Они социально значимы, но пока не востребованы рынком. Такая ситуация в целом 
понятна, если учесть новизну отрасли и отсутствие сформированного спроса со стороны населения на 
цифровые медицинские услуги и гаджеты. 

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ,  
директор по развитию направления «Здравоохранение» компании «Нетрика»:
— На хайпе в мире такие темы: искусственный интеллект, диагностические трикодеры и мониторинговые 
девайсы, генная инженерия (таргетные препараты против рака), 3D-печать (синтез тканей и продуктов 
питания животного происхождения), дистанционный и самостоятельный мониторинг жизненных показате-
лей, извлечение неструктурированной информации, роботизация и нанотехнологии, VR/AR.

АЛЕНА КУТАЛИЯ,  
гендиректор сети клиник пластической хирургии и косметологии, основатель 
Международного центра повышения квалификации пластических хирургов:
— Среди получивших признание за границей известных российских медицинских компаний —  
3D Bioprinting Solutions, дочерний проект холдинга Invitro. Компания является резидентом «Сколково» и 
одной из самых заметных компаний в области биопринтинга в мире. Однако цели, которые она перед со-
бой ставит, можно будет достичь не ранее чем через 15–20 лет, а пока надо постоянно вкладывать деньги 
в разработку и совершенствование технологии. В перспективе этот проект может изменить сферу здраво-
охранения, поскольку вместо больных органов из собственных клеток человека можно будет напечатать 
здоровые. Скажется это и на сфере трансплантации органов.


